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长寿之道
茹喜斌

商都钟鼓

物有生驻异灭，人有生老病
死，无疑自然法则。因而，彭祖
巫咸数百岁，只是痴妄。但人生
古来七十稀，已成陈年皇历，而
今 享 受 百 十 数 年 日 月 已 非 梦
想。只是这通向百年之旅的是
非正误，却耐人寻味。现实中有
人为长命百岁而千金于奇珍补
品，结果是未见奇效，倒吃出了
一身祸端。有人虽天天粗茶淡
饭，却赏尽了人生百年的好风
光，这又是缘何道理呢？

我手中有一份老龄协会的
调查报告，接受调查的有 270 多
名百岁老人，最大的都 110 多岁
了。调查的内容涉及起居规律、
生活习惯、饮食结构、业余爱好、
心理状态、医疗保健等。答案是
他们一般都在晚上九点卧床就
寝，以休养身肌恢复体力，早上
七 点 起 床 去 听 风 沐 日 散 步 运
动。日常里总要把那衣物居室
都收拾得干干净净，一日三餐又
少荤多素粗细搭配，也绝不暴食
更不嗜烟酒。闲暇时大多都喜
欢读书下棋绘画、种花喂鸟养
鱼，且无欲世事纷争，善待家人
关爱邻里，还做些力所能及的家

务，甚至还参加些社会的活动。
老人们说，这就是他们的长寿之
道。

这份调查报告告诉我们的，
都是些人人皆知的普通道理和
方法，实在没啥新奇之处。可就
是这些，却让长寿之星生于平常
百姓之家了。这似乎不可思议，
却又是真正养生之道，甚至可以
说是一个养生学的系统工程吧。

就说这起居规律吧，持之以
恒是足以让人张弛适度而平衡
机能也精力充沛的。规律为万
物生存的法则，悖之必遭其灾，
顺之生机盎然。所以，历代养生
著术中都把它视为基础列为首
要。再说饮食，古今多有奇术，
但也未必奏效。皇帝老儿那些
仙丹金丹就不说了。就说清朝
的袁枚吧，为求长寿，他在随园
种了 30 多棵芭蕉，每日清晨让
人去收集那花中甘露来饮，其精
致高华可为奇绝，就更别说那三
餐之佳肴了，可也未过百岁啊。
还有那林黛玉，即使喝粥，也要
配以人参、肉桂、燕窝、冰糖用银
壶来熬，可结果呢，调来养去倒
成那“病若西施胜三分”的虚弱

之躯了。饮食不在于精细，而在
于广收博纳。所以，多食五谷杂
粮各色菜疏，最能提供人体所需
的各种营养，而健骨强体旺盛血
气。再说爱好，这属于精神食
粮。有品位的爱好，能使人拥有
诗意情怀。于是，看山是安详高
古，看云是飘飘诗笺，看月是明
媚仁慈；于是，听水是悠悠情歌，
听风是脉脉祝福，听雨是心中爱
恋。这些都能铸成长寿之气。
再说心理，白居易诗云：“世缘欲
念清除尽，别是人间清静翁。”

“世事劳心非富贵，人间实事是
欢娱。”可谓大悟与大境。因而，
老人如果拥有良好的心理状态
就能收到平衡身心的效果，自然
就会有人生那怡然的享受了，再
加上适当的医疗保健，自然就会
有个好身体，哪还用得着那装药
的瓶瓶罐罐呢？如此这般不就
是走上了长寿之道吗？

重晚情，造逸情，遵循法则，
善待人生，并注意养生之道的均
衡调理综合运用，让生活过得丰
富多彩，意欲长寿就并非难事，
而是会有别一番景色在远方频
频地招手啊。

溪岸垂钓（国画） 晏少翔

老郑州房地产与建筑
杜丰芮 王瑞明

郑邑旧事

1927年冯玉祥第二次主豫，在市政建设上大力
推行新政。他拨款在郑县旧城西南门外建一平民
公园，占地面积 8 亩，附设平民图书馆、平民学校。
为安排平民有所住，在西五里堡、杜岭、阜民里建三
处平民村，开创了公有住宅租给平民居住的先例，
还筹款建一养老院，残疾救济院等。与此同时，选
址火车站东侧，面向大同路的繁华交通路口，建造
了一座供后人观瞻的“国民革命军北伐阵亡将士纪
念碑”，建筑物碑座高约 8 尺，碑高约 10 丈，碑身下
大上小，四面呈梯形，下宽约丈余，顶略尖，东面有
台阶数层，可步其上沿座顶观瞻碑文。碑体用砖、
水泥砌成。1928年，冯玉祥将军为了埋葬历次作战
中阵亡的官兵，拨款 20 万元在郑县西郊购地 400
亩，建一“碧沙岗陵园”，来表示对战殁官兵深寄缅
之情并安抚生者。为改变郑州商埠面貌，大力整修
主要商业街道，将拆除城墙的废砖，部分用于修筑
全市马路、阴沟、公用厕所、垃圾集中点等。1931年
8 月，郑县体育场在东大街塔湾建成，内设足球、篮
球场等。1933 年，在火车站南侧建成的“华阳春饭
店”楼高 4层，内设电梯等，号称郑州当时最为豪华
的饭店。同年夏，陇海铁路局在现京广北路东侧的
马寨村，购地 60亩，修建了陇海体育场，内有 400米
的环形跑道，跑道内有足球场、篮球场等。1933 年
秋，陇海铁路局把铁路苗圃北段辟为陇海花园，除
原栽树木外，增建温室添置名贵花卉，亭台水榭，供
游人游览。这些建筑物和公共设施都程度不同地
采用了现代建筑材料和建筑手法，细部多有西方古
典建筑的色彩，具有中西合璧的特点。抗日战争爆
发后，日机狂轰滥炸，郑州经济受战争影响，房屋倒
塌，工商停业，营造业大都停办，大批建筑工匠外
逃，经济呈现一片萧条景象。

抗战胜利后，工商界人士和市民返回郑州，重
修房屋，装饰门店，相继复业。1947年 2月，群众集
资 9亿元在乔家门西侧建一“振兴商场”，有砖木结
构二层楼房 250间；后又有 200余家工商户集资，在
西太康路北，建砖木结构“太康市场”，内有排房500
多间，小街巷10条，互相联通，出入方便。这两处商
场，都刚刚建成，终因战乱，营业不佳，后改为商户
居民区。到1948年10月郑州解放初，全市已恢复各
类店铺928家，人口增至16.4万人，房屋93120间，建
筑面积 111.74 万平方米。其中多为官僚、军阀、来
郑办厂商贾、国内外宗教团体所有，产权则归少数
豪富权贵。

妖精与怨妇
黛 黛

随笔一日三省吾身是很好的习
惯，很庆幸我有这个习惯。最近
我频频从这个习惯中看到我可怕
的蜕变，不是化茧成蝶的痛苦与
美丽，而是憔悴的脸神伤的眼，一
句话：触目皆是幽怨。

幽怨、幽怨、幽怨……而今
我写的东东居然明里暗里都是这
些情绪在蔓延。百度了一下“怨
妇”的定义，发现更为可怕的事
情：我正朝着传统型的怨妇发
展！据说传统型的怨妇猛于虎，
生生将自己的怨愤表现得淋漓尽
致，搅得身边的男人焦头烂额，再
用伤心绝望将自己塑成黄脸婆，
并坚称：男人统统的不是好东
西。心惊胆战的照照镜子，那个
神情寂寥的女人活脱脱便是怨妇
的雏形，只是比传统的怨妇内敛
了一点。

我不想当怨妇，可是我也相
信怨妇不是莫名其妙滋生的，除
了心态之外一定有着令她生怨的
生活根源。当然较真的秉性也是
不可或缺的因素。而我就是个特
较真的人，在感情上尤其如此，我
曾说过：我绝对不容许我的婚姻
里没有爱情，我永远不和人将就
着凑合着过一辈子！我的理论是
姐不是怕孤独和寂寞的人，我凭
什么要放弃我的自由走进没有爱
情的坟墓。而今我真切的明白婚
姻可怕的不一定是成为坟墓，可
怕的是那坟墓最终埋葬的只是你
一个人，而另一个人修炼成仙变
不了鬼，人家正在坟墓外歌舞升
平呢。当然更可怕的是被埋葬的
那人气活过来却又不思进取，不

平心静气潜心修炼成仙成佛，偏
要披头散发化作厉鬼出去和那人
诉冤屈讲公道做了断。

可怕，我不要做那样的怨
妇，我要趁早收起我的幽怨，将那
些幻化成幽怨的诗篇统统绞碎而
不是焚什么稿弄得神经兮兮的。

不当怨妇，那当什么呢？和
我的死党小仙女一合计还是觉得
当妖精的好。理由和效仿指数如
下：

妖精永远美丽，不为一日三
餐和家庭杂事闹心，人家纤手一
挥搞定一切，美好的是身上不染
尘埃半点。

我觉得这个蛮有可行性，美
丽咱天生没有不可以后天弥补
吗？至于那个不染尘埃好说，纤
手一抬：“大爷拿钱，请个钟点工
来先。”他不答应也不打紧，微笑
着撒娇切忌撒泼，历数家务对一
个女人年深日久的摧残不利身心
健康，为了节省以后为健康买单
花大钱不如就现在花点小钱，若
爷抠门就让他自己做吧，大方一
点咱也可以发扬同甘共苦的作风
承担一半，这好歹也是一个小小
的胜利。

妖精永远不蓬头垢面，永远

的清爽靓丽。
做到这个也不难嘛，就是要

保持快乐知足的心态。满腔和
气遍地春风，当然得有心情打扮
打扮。若先天条件不好的女人
得考虑考虑粉饰的问题，墙壁都
能刷白就不信咱那张脸不能，最
多三尺珠粉若干胭脂半打唇彩，
好好歹歹也能画个眉若远山眼
色含黛……

妖精永远不痴缠人，她可没
兴趣对人亦步亦趋的，当然人家
那样对她她也不介意的，只是妖
精拒绝人的姿态都那么可爱。

窃以为不痴缠人这点我等
可以办到，心里难受就用自尊来
教育自己，估计就可以做到清傲
了吧。做自己喜欢的事，沉迷在
暖心的爱好里，有寄托的女人哪
有精力瞎琢磨男人，一颗心才不
会系在男人身上，无事寻愁觅恨。

妖精的优点还有很多，我和
小仙女还在分析中，我和她姑且
先消化这几点再说，决定和她明
天先去买点缤纷的指甲油，什么
肉桂、豆蔻、银粉统统的来点，不
是说武装到指甲吗，就先从这点
开始吧，我才不要自己有时间去
幽怨。

《五谷养生“磨”方》
马艺轩

新书架这是一部关于食疗养生的
读物。作者胡维勤，曾为多位国
家领导同志做过保健医生，并在
党和国家的多次重大会议和活动
中担任保健工作，被国务院评为

“有突出贡献的医学科学家”。这
本书凝聚了胡教授几十年的养生
保健经验，并首次提出五谷百籽
调理健康的新概念。

胡老提出：食疗是通向健康
的最佳途径。在食疗选材上，不
一定非要选择珍贵的中草药，日
常生活中常见的五谷百籽，就能

够达到显著的养生效果。本书从
浩瀚典籍中精选了常见的五谷、
种子、根茎类等药食两用食材，结
合现代的饮食生活方式，并针对
男、女、老、幼常见的食疗特点进
行了答疑解惑，从而让朋友们对
食疗养生有一个新的认识。书中

还包含了“香磨五谷”研究团队多
年来收集、筛选、研发的食疗组
方，其中还包括不少老领导们日
常的饮食方案，胡老希望通过这
本书能够将五谷食养的中华养生
精髓发扬光大，让更多的朋友了
解五谷养生。

古代的身份证
汪伏娇

文史杂谈

在古代，身份证除了是一种身份信息的辨认，更
是一种权力官位的象征。唐朝时期，官员凭鱼符作为
身份的象征和凭证。唐代鱼符是唐代官员使用的鱼形
符契，一般长约6厘米、宽约2厘米，分左、右两半，中间
有“同”字形榫卯可相契合。有些鱼符还在底侧中缝加
刻“合同”两字，以资合符时查验之用。不同官员的鱼
符，相应有不同的颜色和质地。比如三品以上的官员
手里所持的鱼符，即是用黄金所制，而稍微低点的官员
则是用银子做鱼符，再差点的则是用铜钱来做，而平民
百姓往往连拥有鱼符的资格都没有。到武则天时期，
鱼符已不再是鱼的形状，而变成了乌龟的形状。形状
虽然变了，大用途却丝毫未变。

到了宋朝，鱼符被废除，但扔要佩带鱼袋。明代
时期，鱼符的质地已经大大改变，不再用黄金银子铜
钱来铸造，而是用镶牙兽骨木材和金属等比较低成
本的来替代。明朝的身份证相当于我们现在的工作
牌，上面记载着这个人的姓名、职务、所在单位等信
息。由此可见，明代的身份证已与现在卡片式的身
份证十分相仿。佩带鱼符的范围也由唐朝时期的官
员之间逐渐拓展到百姓之间，不论贵贱皆要佩带了。

清朝时期，各阶层是用帽子上的珠子来明示自己
的身份的。对于什么人用什么珠子，还有明确的规定，
绝对不可混乱。秀才只能佩带红铜顶子；一品大员，则
可佩大红顶子。一般百姓只能用绸缎打成一个帽结。
一些富商、地主为求得高身份，常用白银捐得一个顶
子，由此而出现了“红顶商人”这样的怪事。

民国时期，在比较长的一段时间里，宁夏曾出现
过居民证，是当时最早的身份证。“居民证”用白布制
作，长7厘米，宽3厘米，上面写有姓名、年龄、籍贯、职
业、身长、面貌、特征以及手纹箕斗形状等项，信息详
细，便于管理。“居民证”缝于上衣里面，以便查验。

（二）

张洪波书法

先说手，弹琴用的无非是我们
的一双手。四五岁的小孩子，虽然
手还没有发育完全，但手形已经基
本能看出来。家长要看的是手指是
硬还是软，特别是关节部分，这决
定着孩子弹琴的力量够不够，太硬
不行，太软更不好。最理想的是，
小手的骨头要有点硬硬的，但又不
僵硬，不软绵绵的。还有，各个手
指之间离得够不够远。手张得越开
以后弹琴越轻松。这项经常被形容
为手要松。松，是一个比较通俗的
说法，是指手指伸张的能力，比如
大拇指和食指的伸开度，能张开
来，弹琴的时候会很舒服，当然，
很多家长都不了解基本的指标，手
的长度怎么样算好？手指最好不要
太短，小指的长度最好能到达无名
指的最上面一个关节。手指的长度
不好改变，但手的松紧是可以通过
手指操等锻炼手法来改善的。有些
学生甚至在其他方面的条件都很
好，只是手指伸张不
太好，还可以考虑通
过手术来改善。

特别提醒的是，
太 胖 的 手 会 有 点 困
难，瘦点的小手更占
便宜。不过，随着孩
子长大，婴儿肥也会
逐渐消掉，所以，倒
也不用一看手胖就放
弃 。 而 且 ， 最 重 要
的，不是优秀的钢琴
手形，够不到八度，
可能难成为伟大的钢
琴家，但不代表不可
以享受钢琴带来的乐趣。

再说耳，其实这个关系的是乐
感和节奏感。大人拍掌让小孩子跟
着唱歌，可以选择唱儿歌，所有的
儿歌都是有节奏的，看他是否跟得
上节拍，是否有本能的节奏感。或
者放一个钢琴曲，看看孩子从钢琴
曲能听出什么感觉。比如放一个快
的曲子，看看孩子是否能用恰当的
形容词来表示，哪怕是很幼稚的形
容词。比如，说像放鞭炮，或者说
是像爆米花的感觉。在我小的时
候，听到喇叭声、敲玻璃的声音、
倒水的声音，或者在电视里听到什
么有趣的声音，爸爸就会叫我去钢
琴上找一个能够发出和这些声音类
似音的键，这是很有趣的亲子互动
活动。孩子也许对固定的音高没有
概念，但至少他会有一个模仿的能
力，这是很重要的。

接下来是记忆力。妈妈唱一首
歌，让孩子学着唱，让他跟着唱，
也许孩子的五度唱得不是很准，但
至少要知道调是往上还是往下的。
通常说“五音不全”的孩子，他的
调是找不准的，妈妈往上唱，他往

下唱，没有基本的音乐上的模仿
力。另一种尝试的方法就是一个曲
子放过以后，第二天再放一遍，看孩
子记不记得他昨天听过。或者放两
个，一个和昨天一样，一个和昨天不
一样，看看孩子是否能分辨。

如果这三点都具备，那么恭喜，
我觉得你孩子的音乐潜质至少是在
标准线之上的。
为孩子选择学习钢琴，是为他还是我

在选择学习钢琴，把这个庞大的
乐器买回家之前；在为孩子请一个钢
琴老师之前，我们要给自己留点时
间，冷静地问问我们自己：为孩子选
择学习钢琴，是为了孩子的将来，还
是为了让他们实现我们儿时没有实
现的梦想？

坦白说，送孩子学琴，的确有补
偿我们自己儿时遗憾的心理在里头。
但孩子有自己的将来，如果他没有表
现出对音乐的兴趣；虽然经过一些基
本的测试老师也认为他很适合学琴；

并且事先征求过他的
意见，他同意学琴，不
然我们是不会勉强他
去学钢琴的。面对孩
子“都是你们叫我学
琴，我自己不想学”的
问题时，我们该如何
回答？

如果说前面解
决的是孩子学琴的物
质问题的话，那“为谁
学琴”解决的就是精
神上的问题。许多家
长面对这个问题，会
不假思索地回答：“为

了他自己啊，为了让他不输在竞争的
起跑线上啊！”

这是真实的答案吗？在你还没有
意识到的内心深处，其实，是不是有
另一个隐藏的答案呢？有时候，我们
看似理智的决定，其实是受到直觉操
纵的。

以下是一份简单的问卷，你可以
花 10 分钟做一下，做完后，也许你对
孩子学琴这件事情会有不同的理解。

问题一：让孩子学琴，是不是因
为邻居家的孩子或他幼儿园的同学
也在学钢琴？你觉得如果他们送孩子
学钢琴，而你不送，孩子就可能落于
人后或者你这个家长就算没有尽到
责任？

问题二：让孩子学钢琴，你是
否有“圆自己小时候没实现的梦
想”的成分在里头？哪怕是极少的
成分，是不是也会对你的决定有微
妙的影响？

问题三：是不是考虑过所有的
常见的才艺项目，比如画画、芭蕾、
网球等，最后才决定选择钢
琴？还是从未考虑过，就是
一门心思认准钢琴？ 2

经费来源，“除了爱荷华大学以
外，主要的是安格尔教授从美国各种
基金会、各企业机构以及各个热心文
化社团那儿筹募来的”。征选作家，

“唯一的标准就是作品。他们有的是
主动被邀的，因为他们在本国已经很
有成就；有的是自己申请，而作品又
被认为是最好的。每年我们收到数
以千计从世界各地来的稿件或出版
品，通常在年底决定下一年的人选。”
运作方式，“主要的也是唯一的工作”
是写作；“再就是演讲、讨论、访问、旅
行、聚谈”，“使作家们的文学观念、表
现技巧得到一种冲激和对流”；再就
是帮助他们翻译自己的作品和他们
国家的名著，拿到堂上讨论、修改，好
的作品协助出版。

痖弦在爱荷华期间，对美国作家
大量向学府集中的趋势以及美国诗
坛的新流向做了研究。前者，痖弦认
为，只要社会和教育界给予作家以妥
善的照顾，作家们不但可以做好他们
分内工作——作品，同时也可以替国
家培植下一代的文艺人才。另外，虽
然有所调“作家是天
生的，不是训练出来
的”说法，但把有可能
成为作家的人通过教
育的方法使其真正成
为作家，把已经成为
作家的人变成更好的
作家，爱荷华大学确
已提供了一个成功的
最佳例证。至于后
者，痖弦指出，艾略特
提出的诗的客观性、
历史感，已被今日强
调主观性、自我感的
诗所取代。由于艾略
特理论的逐渐失去影响力，美国诗的
天下不再是定于一尊的局面，而是

“群雄割据”的态势。更因为新观念
新技巧冲击的猛烈，新作家新作品涌
现的快速，使得今日美国诗坛变成一
个不易捉摸的流动体。在此基础上，
痖弦列举了“黑山诗派”、新超现实主
义者的诗人群、主观的意象派、自白
诗派、行动诗派等诗派，并对各派的
诗人、诗作进行了分析与评价。

痖弦还向国内介绍了他在“国际
作家工作室”交往的外国作家朋友，
如日本诗人田村隆一、阿根廷正在走
红的女诗人伊丽莎白·艾斯康娜·格
兰薇儿、波兰诗人宝考斯基、菲律宾
小说家维奥夫瑞多·诺叶朵、南斯拉
夫诗人马蒂·奥根、西德青年小说家
汉斯·克利斯托夫·布赫等，不仅转达
了他们的文艺观与写作特色，还翻译
了他们的诗及其他作品。与这些诗
人、作家的“冲激和对流”，使痖弦扩
大了视界，更新了观念，借鉴了技巧，
真可谓获益匪浅。

在广泛接触外国诗尤其是美国
诗的同时，痖弦对中国古典诗歌作了
回顾，从《诗经》读起，一直读到吴梅

村、黄遵，在一个更高的视点上，发现
了中国文学的伟大瑰丽，足可傲视世
界任何国家。

在《旅人小札》（载于《幼狮文艺》
1968年1月号），痖弦这样写道：

对于我横在我面前的是对整个
艺术观念言语风格的大抉择的问
题。这问题甚至可以检讨到我自己
十多年来所有写过的那些东西，检讨
到“五四”以后的新诗运动，诗的白话
（胡适），诗的欧化——西方诗型、语
法的大量模仿（徐志摩）等等。过去
国内音响界有人说黄自一开始起步
就错了，我觉得有辱先贤，今天我也
不禁对诗坛早期的欧化过程于中国
新诗是否产生良好影响的这件事，深
表怀疑了。

我以为极度欧化发展的结果，足
可以使人担忧到新诗中的中国传统
文学特性的消失。不要认为用中文
写的诗都是中国诗，用中国文字写的
诗也可能是外国诗，或中外任何国家
都不认账的，一种没有国籍的畸形
的作品。

诗是必须要有
国籍的。文学中民族
色彩的重要特别是当
一个人离开自己的国
土时才更强烈地体会
到。我以为成功的作
品首先必得成为“地
方 的 ”， 然 后 成 为

“民族的”，既成为
“民族的”，所以才能
成为“世界的”。（屈原
就是最好的例证）先
谈中国化，再讲现代
化，没有通过中国化
的现代化，只会把我

们的新诗带向历史的穷巷。毋庸讳言
我们离开我们自己的传统太远了，离
开李白杜甫我们的诗祖诗宗太远了。
我们对中国古典作品研究得不够，神
往得不够，继承得不够，发扬得更不
够，这才真正是有辱先贤。

在爱荷华的日子，痖弦每天都给
妻子桥桥写信，他们来往的信件都编
上号，可以装满一大箱子。就这
样，在地里与文化的双重乡愁中，
痖弦度过了在爱荷华的二年研究生
活。1968 年 6 月，他返回台湾。归
途，游历了爱尔兰、英国、意大
利、希腊、印度、泰国、香港等
地。1992 年，当保罗·安格尔逝世
时，痖弦十分悲恸，满怀深情地
说：“保罗·安格尔先生是我的恩
师，他对文学的热忱、执著，对作
家的尊重，影响了我一辈子。”

1976 年 9 月至 1977 年 10 月，痖
弦再次去美国，到威斯康辛大学东
亚研究所深造，获硕士学位。

在此之前，1975年 12月，痖弦去
过维也纳参加国际笔会，会后
顺道访问了德国、丹麦、比利
时、法国等国文艺界。 12

连连 载载

痖
弦
评
传

痖
弦
评
传
龙
彼
德


